



TRAIT D'UNION

Editorial

L'OMS et le Gouvernement algérien ont entamé ce mois de novembre le processus d'élaboration du document de stratégie de coopération avec le pays pour la période 2015-2019.

Ce document stratégique vise à définir la vision à moyen terme du cadre de travail de l'OMS à l'appui du secteur de la santé en Algérie, en harmonie avec la période du plan quinquennal de développement du pays et du cadre de coopération stratégique des Nations Unies avec l'Algérie.

Diverses activités portant sur des thèmes de santé publique majeurs tels que la lutte contre la cécité, le diabète, la nutrition et les pathogènes aéro-contaminants minéraux ont été également réalisées au cours de la même période.

Ces actions menées sur le terrain aux cotés de nos partenaires s'inscrivent dans le cadre de la mise en œuvre du Plan de Travail 2014-2015.

Bonne lecture!

Dr. Bah Keita
Représentant de l'OMS
en Algérie

Définir les axes prioritaires pour le Cadre Stratégique de Coopération avec le pays 2015-2019

Le processus d'élaboration du document de stratégie de coopération avec le Pays (SCP) pour la période 2015-2019 entre l'OMS et le Gouvernement algérien, a démarré officiellement ce mois de novembre 2014, avec l'appui du Bureau régional de l'OMS pour l'Afrique. (lire page 3)



Rencontre avec les cadres du Ministère de la Santé



Vue partielle du village du Diabète

Faisons un pas pour changer le diabète

A l'instar des autres pays du monde, l'Algérie a célébré la journée mondiale de lutte contre le Diabète dans la wilaya de Bordj Bou Arerrij, le 18 novembre 2014. Le 12^{ème} village du diabétique (depuis 2008) a été installé au « Parc Ennour oua Ennasim » de la wilaya pour une meilleure accessibilité pour les citoyens. (lire page 4)

Participation active de l'Algérie à la Conférence Internationale sur la Nutrition de Rome.

Organisée par la FAO et l'OMS sous l'égide du Ministère des Affaires Etrangères, la réunion de préparation de la 2^{ème} Conférence Internationale sur la Nutrition (CIN2) avait pour objectif de briefer les membres de la délégation algérienne désignée pour participer à cet événement mondial du 19 au 21 novembre 2014 à Rome.. (Lire page 5)



Réunion de préparation de la CIN2

Dans ce numéro

Editorial

◆ Brèves

- ⇒ L'OMS présente au Salon International du Livre (SILA 2014).....Page 2
- ⇒ L'Algérie et les Nations Unies, un enrichissement mutuel.....Page 2

◆ Partenariat en action:

- ⇒ Définir les axes prioritaires du document de stratégie de coopération avec le pays 2015-2019Page 3
- ⇒ Faisons un pas pour changer le diabètePage 4
- ⇒ Vers l'élimination de la cécité évitable d'ici 2020..... Page 5
- ⇒ Participation active de l'Algérie à la Conférence Internationale sur la Nutrition de Rome.....Page 5
- ⇒ Mieux dépister les aéro-contaminants minéraux chez les tailleurs de pierres.....Page 6

Brèves

L'OMS au côté de ses partenaires



**Remise de Kits PPE—Ebola
Au Ministère de la Santé**



**Remise de véhicule au Centre
National de Toxicologie à
l'Institut Pasteur d'Alger**



**Remise d'un véhicule à la
Fédération Algérienne des
Dnneurs de Sang (FADS)**

L'OMS présente au Salon

International du Livre (SILA 2014)

La participation du Bureau de l'OMS Algérie à la 19^{ème} édition du Salon International du Livre (SILA 2014) a été une opportunité pour les visiteurs du Salon de mieux connaître l'action de l'OMS en Algérie et de manière générale le mandat de l'OMS dans le monde. Des documents, des affiches et dépliants de l'OMS ont été distribués.



Stand OMS -SILA 2014

Journée des Nations Unies

« L'Algérie et les Nations Unies, un enrichissement mutuel »

Le système des Nations Unies en Algérie et le Gouvernement algérien ont célébré, le 9 novembre 2014, la Journée des Nations Unies, officiellement commémorée, le 24 octobre de chaque année. Cette célébration a été marquée par la présence du Directeur Exécutif d'ONUSIDA, Monsieur Michel Sidibé, en visite officielle à Alger.



**Vue partielle de l'assistance -
corps diplomatique**

Partenariat en action

Définir les axes prioritaires du document de stratégie de coopération avec le pays 2015-2019

Le Dr KABORE, Patrick de l'Unité CAS /AFRO a effectué une mission d'appui technique en Algérie du 19 au 24 novembre 2014,

Sous la conduite du Représentant de l'OMS, une série de rencontres avec les partenaires a permis à l'équipe de l'OMS de présenter les objectifs stratégiques du document ainsi que les différentes étapes de la feuille de route pour la finalisation du processus.

L'équipe l'OMS a été reçu au Ministère des Affaires Etrangères, par son Excellence Monsieur l'Ambassadeur Bencherif, Directeur des Affaires Politiques et de la Sécurité Internationale et ses collaborateurs. Ces entretiens ont permis aux deux parties de mieux cerner les enjeux politiques et les défis nationaux, régionaux et mondiaux.



L'équipe OMS et les responsables du Ministère des Affaires Etrangères

Les échanges avec le Chef de Cabinet et le Point focal national SCP, le Directeur Général de la Prévention et de la Promotion de la Santé a été l'occasion de préciser les axes prioritaires de la coopération entre l'OMS et le Ministère de la Santé en rapport avec la vision et le contexte du nouveau statut du Bureau OMS pays . Les deux parties ont également convenu de la nécessité d'une évaluation du document de stratégie de coopération avec le Pays couvrant la période

2002-2005 afin d'en tirer les leçons pour une meilleure préparation du nouveau document de SCP 2015-2019.



L'équipe OMS avec le Chef de Cabinet et le Directeur Général de la prévention et de la promotion au Ministère de la Santé

Une réunion de sensibilisation avec l'équipe pays du Système des Nations Unies en Algérie (SNU), a sans nul doute fait dégager des points communs et des axes d'interventions convergents avec l'OMS notamment dans le domaine de la santé des populations et la promotion de la bonne gouvernance pour un développement durable.

Le processus SCP 2015-2019 est en cours, les contacts et les échanges se poursuivront toute l'année 2015 jusqu'à validation et signature du document par l'OMS et le Gouvernement algérien.



L'Equipe OMS avec les chefs d'agences du SNU en Algérie

Partenariat en action

Faisons un pas pour changer le diabète

Cette journée de sensibilisation sur le diabète a enregistré la participation du premier responsable du secteur de la santé M. Abdelmalek Boudiaf Ministre de la Santé de la Population et de la Réforme Hospitalière au côté des autorités locales de la wilaya de Bordj Bou Arreridj, des professionnels de la santé de la wilaya et des wilayas voisines, des universitaires, les représentants de la société civile et des médias.

Les communications scientifiques et diversifiées de cette édition 2014, ont porté principalement sur l'alimentation saine, le régime diabétique, la surveillance et le dépistage des complications sans oublier le diabète gestationnel.

Les responsables de la santé locaux n'ont pas manqué d'exposer la situation du diabète dans la wilaya et de tirer la sonnette d'alarme pour une meilleure organisation de la prise en charge intégrée du diabétique dans la wilaya de Bordj Bou Arreridj et les villes voisines.



Podium officiel de la Journée Mondiale du Diabète

Cette activité de proximité, lancée depuis 2011, par le Ministère de la Santé, de la Population et de la Réforme Hospitalière, a été accueillie dans plusieurs villes d'Algérie : Skikda, Ghardaïa, Blida, Alger, Sétif, Jijel, Oran, El Oued, Batna, Relizane et Djelfa et sillonnera d'autres villes d'Algérie.

Cette journée, a été l'occasion pour les officiels de visiter la structure sanitaire « Maadadi Mohamed » dédiée à la prévention, au conseil et à la prise en charge intégrée des diabétiques de la wilaya de Bordj Bou Arreridj et des villes voisines.



Pose du pins officiel sur l'épaule du Ministre de la Santé

L'activité phare, en appui à cette célébration, a été le « village du diabète » installé au « Parc En-nour Ouâ Ennasim » du 18 au 27 novembre qui a permis, durant ces 10 jours, à la population de se présenter auprès des équipes multidisciplinaires pour le dépistage, des avis et des explorations multiples du diabète et de ses complica



Vue partielle du village du diabète

Partenariat en action

Vers l'élimination de la cécité évitable d'ici 2020

Les autorités sanitaires nationales ont sollicité l'OMS pour un appui technique pour l'élaboration du «Plan nationale de lutte contre la cécité évitable» en conformité avec le cadre référentiel et les normes internationales.

A ce titre, une mission OMS a été effectuée du 16 au 24 novembre 2014 pour apprécier les atouts et facteurs favorisant la mise en place dudit plan dont l'objectif principal est d'éliminer la cécité évitable d'ici 2020.

Durant dix jours les experts nationaux et le consultant OMS le Dr Doulaye SACKO, ont eu à visiter plusieurs structures et services de santé oculaire, les entretiens avec les professionnels de la santé ainsi qu'une revue documentaire riche et soutenue ont permis de broser une vision complète des efforts consentis par l'Algérie en matière de prise en charge des pathologies oculaires.

L'Algérie a officiellement adhéré à l'initiative «Vision 2020 le Droit à la Vue» le 21 octobre 2009.



Le Directeur Général de la Prévention et de la Promotion de la Santé avec le consultant et les chargées de programmes

Réunion de préparation de la Conférence Internationale sur la Nutrition de Rome



Vue générale de la réunion préparatoire de la Conférence

Ont pris part à cette réunion préparatoire les représentants des différentes institutions nationales à savoir l'Assemblée Populaire Nationale (APN), le Ministère de l'Agriculture, le Ministère de la Santé, de la Population et de la Réforme Hospitalière (MSPRH), les médias et la société civile.

La vidéo officielle de la CIN2, les différentes présentations, ainsi que les orientations du représentant du Ministère Affaires Etrangères et les représentants de la FAO M. Nabil Assaf et de l'OMS le Dr Bah Keita ont permis à la délégation algérienne de cerner au mieux les objectifs, les enjeux et le rôle prépondérants des délégations officielles dans l'atteintes des objectifs de la Conférence et ce en harmonie avec les priorités et orientations stratégiques nationales.

Partenariat en action

Mieux dépister les aéro-contaminants minéraux chez les tailleurs de pierres

Mieux connaître la population des tailleurs de pierres touchés par la silicose et autres pathologies similaires, constitue une préoccupation des autorités locales de la Wilaya de Batna et également des responsables du Ministère de la Santé, de la Population et de la Réforme Hospitalière (MSPRH).

Avec l'appui de l'OMS, une mission technique conduite par le Pr Benjamin Eboun FAYOMI et des experts nationaux a été effectuée du 29 novembre au 01 décembre 2014, dans la wilaya de Batna, en vue d'une évaluation rapide des conditions de travail et sanitaires des tailleurs de pierres et de recueillir des données probantes sur la silicose et les aéro-contaminants minéraux.

En six ans (2007-2013) 84 cas de décès par silicose ont été enregistrés chez les jeunes tailleurs de pierres dans la commune de T'kout; 35 cas sont actuellement au stade final de la maladie (2014).

La rencontre organisée par le Directeur de la Santé et de la Population (DSP), avec les différents intervenants du secteur de la santé au niveau local, a permis de mieux apprécier la situation. Le débat passionné et les témoi-

gnages des médecins ayant traité certains cas de silicose reviennent tous sur la nécessité d'élargir le dispositif de dépistage qui sera mis en place à plusieurs wilayas du pays. Cette proposition des professionnels de la santé, se justifie par le fait que ces travailleurs de pierres, originaires de Batna, travaillent tous dans différentes wilayas du pays. Il apparaît plus indiqué de capter ces cas, là où ils se trouvent dans leurs lieux de travail.

Les échanges et les visites sur terrain ont permis à l'équipe des experts de mieux cadrer cette problématique dans son contexte socio-économique. D'où l'intérêt d'une action multidisciplinaire et multisectorielle. Des Activités de prévention et sensibilisation harmonisées et structurées sont à préconiser en vue de rassurer ces artisans et leur entourage et de les amener à mieux se soucier de leurs santé avant d'arriver au stade final et irréversible.

Les conclusions et recommandations de cette mission OMS vont contribuer à la mise en place d'un système de collecte de données sanitaires en vue de la détection précoce des aéro-contaminants minéraux dont la silicose chez les tailleurs de pierres en Algérie.

Quelques vestiges de la civilisation Romaine à Batna



Directeur de la publication : Dr. B. Kéita Représentant de l'OMS en Algérie ;

Rédaction: Staff technique **Conception :** L.Chilbout /HPR **Crédits Photos :** /OMS Algérie